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Educação

ENEM 2022: uma prova decisiva, mas ainda com problemas
A nova edição do 
exame foi aplicada 
para milhões de 
estudantes que 
sonham com o ensino 
superior e suas 
possibilidades

Nos dias 13 e 20 de novem-
bro, estudantes de todo o Brasil 
participaram da 25ª edição do 
Exame Nacional do Ensino Médio, 
o Enem. Com mudanças na sua 
estrutura – agora a prova também 
pode ser feita no formato on-line 
– ao longo dos anos, o exame se 
consagrou como um dos princi-
pais meios das pessoas adentra-
rem em universidades públicas 
e particulares. Afinal, programas 
como o Sisu, ProUni e FIES de-
pendem da nota do Enem para 
concederem bolsas e acessos às 
instituições de ensino pelo país.

Nesta edição, no total, foram 
mais de 3,3 milhões de inscritos, 
número bem menor se compara-
do aos recordes de 2014 e 2016, 
quando quase nove milhões de 
pessoas se inscreveram para rea-
lizar o teste. No Rio Grande do Sul 
foram mais de 146 mil inscritos. 
Um deles foi a professora Nathá-
lia Casagrande, de 26 anos e que 
saiu do Ensino Médio em 2014. 
Anos longe dos estudos, a jovem 
decidiu que era a hora de enfren-

tar a prova por uma terceira vez, 
agora, mais tranquila. “Essa foi a 
primeira prova que me senti ma-
dura pra fazê-la”, afirma.

É comum que a maioria do 
público presente para realizar 
as provas seja de jovens que es-
tão no Ensino Médio ou perto 
de concluí-lo. Segundo Nathália, 
na sala em que prestou a prova 
estavam diversos adolescentes 
nervosos e ansiosos, todos pre-
ocupados em ter um bom de-
sempenho. Longe do ambiente 
escolar há oito anos, a profes-
sora acredita que esse seja um 
dos pontos negativos da prova: a 
pressão em cima de jovens – tal-
vez ainda indecisos do que fazer 
da vida – para que se saiam bem. 
“[A prova] tem me feito fazer vá-
rias reflexões sobre o quão é vá-
lido um aluno/aluna ser avaliado 
a partir desse método”, destaca.

AS PROVAS
Quem também enfrentou os 

dois dias de Enem foi o jovem 
Eduardo Ribeiro Nalin, de 18 
anos, estudante do 3º ano do En-
sino Médio em Bento Gonçalves. 
Segundo ele, o nível de dificulda-
de das questões não estava ab-
surdo, o que atrapalhou mesmo 
foi a falta de tempo. No primeiro 
dia, com redação, linguagens e ci-
ências humanas, os participantes 
tinham 5h30. No segundo, com 
matemática e ciências na nature-
za, 5h foram disponibilizadas. 

“A prova em si não é algo 
complicado de ser realizado. A 
grande dificuldade é o alto nú-
mero de questões e a quantida-

de de textos para serem lidos e 
interpretados, mais os cálculos 
a serem feitos, isso sem contar a 
redação. Ter que realizar todas 
essas tarefas em um período de 
cinco horas é realmente desafia-
dor e cansativo”, destaca.

O estudante acredita que 
aqueles que realmente estuda-
ram e se dedicaram conseguiram 
realizar as questões e não devem 
ter encontrado dificuldades. 
“Não havia aquelas questões im-
possíveis de serem resolvidas, 
mas também não eram simples 
demais, a prova estava equilibra-
da nesse quesito.”

Para o professor e diretor de 
curso preparatório para Enem 
e vestibulares Vagner da Cruz, a 
prova teve suas características 
tradicionais, mas apresentou 
falhas, principalmente em ques-
tões trabalhosas, que tiraram 
tempo precioso dos alunos. “A 
prova de Química, por exemplo, 
não conseguiu contemplar vários 
conteúdos. Parece que a prova 
não foi muito bem elaborada. Em 

15 questões, caíram duas com o 
mesmo conteúdo e outros conte-
údos ficaram de fora”, pontua.

A REDAÇÃO
Um ponto positivo, de acordo 

com o professor, foi o tema da re-
dação. Neste ano, em no máximo 
30 linhas, os estudantes tiveram 
que discorrer e apresentar uma 
proposta de intervenção sobre o 
tema “Desafios para a valorização 
de comunidades e povos tradi-
cionais no Brasil”, que poderia 
incluir qualquer grupo originário 
do país, seja indígenas, quilombo-
las, entre outros.

“O tema de redação, dentro 
das características da prova, fez 
um chamado para reflexão em 
relação aos povos tradicionais, 
aos povos originais do Brasil. Foi 
uma questão bem relevante tra-
zer a pauta dessa discussão dos 
povos que não somente os povos 
indígenas. Cada região, pratica-
mente, tem seus povos tradicio-
nais”, pontua Cruz.

Para Nathália, que procurou 
estudar e focar nas estruturas de 

uma redação, o assunto proposto 
foi uma grata surpresa. “Achei o 
tema de muita relevância e um 
tema em que eu sabia me expres-
sar.” Junto à proposta de redação 
são anexados textos e informa-
ções que podem ajudar os alu-
nos a escreverem de forma mais 
tranquila. Para Nalin, essa foi uma 
ajuda necessária, visto a surpresa 
com o tema apresentado. “As in-
formações que estavam na prova 
foram muito úteis e facilitaram no 
desenvolvimento da redação.”

COVID-19 E ENEM
É fato que a COVID-19 afetou 

a educação de uma forma nunca 
antes imaginada. Com dois anos 
de estudos em casa, estudantes, 
professores e comunidade es-
colar sofreram para ficar de pé. 
Também é fato que muitos tive-
ram o ensino prejudicado e de-
fasado. Contudo, de acordo com 
o professor e diretor Vagner da 
Cruz, o Enem não levou em con-
sideração esse fato. “A gente es-
pera que os alunos ainda tenham 
sequelas dessas lacunas que fica-
ram de 2020/2021. Isso aí é ine-
vitável e não houve nenhum tipo 
de consideração com relação a 
isso [...] mas não foi uma ques-
tão do Inep [Instituto Nacional 
de Estudos e Pesquisas], foi uma 
questão geral. Todo mundo sabe 
que havia um problema, todo 
mundo sabia que tinha um pro-
blema sério em relação à educa-
ção [na pandemia], mas isso não 
foi ponderado”, afirma.

Os resquícios da pandemia 
podem ter levado a uma alta taxa 

de abstenção. No primeiro domin-
go, 26,7% dos inscritos deixaram 
de fazer a prova, número pouco 
maior que na edição de 2021 
(26%). No segundo domingo, a 
abstenção chegou a 32,4%. Com 
um número menor de inscritos e 
uma alta abstenção, leva-se a pen-
sar se ainda vale a pena realizar a 
prova. Para Nathália, o Enem ain-
da é válido e abre oportunidades, 
mas precisa levar em considera-
ção a realidade dos estudantes 
brasileiros. “Acredito que pode 
ser mudado a sua forma de apli-
cação, sabendo que nem todas as 
escolas do Brasil tem o mesmo 
nível de preparo”, diz. O jovem 
Eduardo Nalin concorda. “É uma 
oportunidade de ouro para quem 
não tem as melhores condições fi-
nanceiras para ingressar em uma 
faculdade federal, mas algumas 
alterações devem ser feitas, tal-
vez com um incentivo maior por 
parte de quem aplica as provas e 
algumas mudanças na estrutura 
dela.”

Para Vagner, o Enem pode 
levar o estudante dedicado, que 
entende a dinâmica da prova, 
que se testa e a testa, para lon-
ge – incluindo outros países, que 
utilizam da nota do Enem para 
conceder bolsas –, mas precisa de 
melhoras e adaptações. Além dis-
so, ainda é uma porta de entrada 
muito importante para o Ensino 
Superior. “O Enem te abre uma 
possibilidade além daquela que o 
aluno costuma pensar, como uma 
vaga numa universidade federal. 
É bem mais amplo do que isso.”

Agência Brasil
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Como é o Brasil?

Salário baixo, dúvidas da comunidade e muito trabalho: a 
rotina de uma recenseadora que participou do Censo 2022
Natural de Bento 
Gonçalves, a jovem 
Gabriele Rebelatto 
conta sua experiência 
durante a maior 
pesquisa demográfica 
do país

Lucas Marques
Em um país de dimensões 

continentais como o Brasil, para 
conhecer a população e suas de-
mandas, é necessário contar com 
uma iniciativa que vá de residên-
cia em residência. No Brasil, ela 
existe: é o Censo Demográfico que 
está sendo realizado em 2022. 
Desde agosto, com previsão de 
término em dezembro, milhares 
de recenseadores têm visitado os 
mais de cinco mil municípios do 
país para coletar dados de quem 
são os brasileiros e como vivem, 
a fim de identificar suas neces-
sidades e o que os governantes 
podem fazer partir disso.

O recenseador, inclusive, é 
chave importante para a reali-
zação do Censo, que acontece a 
cada 10 anos (está edição deve-
ria ter sido realizada em 2020, 
mas foi impedida pela pande-
mia de COVID-19). É ele ou ela 
que adentra as residências du-
rante dias úteis, fins de sema-

na ou feriados para coletar os 
dados que serão analisados pelo 
Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE).

Uma dessas profissionais é 
a jovem bento-gonçalvense Ga-
briele Rebelatto, que atualmen-
te reside em Venâncio Aires. Ela 
conta que estava desempregada 
e viu no Censo 2022 uma oportu-
nidade para trabalhar com uma 
escala própria de atividades, ho-
rários flexíveis e um pagamento 
justo. Contudo, ela se diz decep-
cionada. “Tendo a experiência 
que tive não acho que tenha va-
lido a pena, deu muito trabalho 
pra pouco retorno”, afirma.

Segundo ela, existem pontos 
positivos, como organizar os pró-
prios horários, mas isso também 
é um problema. “Os dias que mais 
rendiam, quando encontrava as 
pessoas em casa eram nos finais 
de semana e feriados, a gente aca-
ba perdendo esses dias. E duran-
te a semana os melhores horários 
são depois das 18h, que é quando 
a maioria das pessoas voltou do 
trabalho, isso é ruim por ques-
tões de segurança, principal-
mente levando em consideração 
recenseadoras mulheres. É um 
horário que já começava a escu-
recer, ter menos gente nas ruas, 
os próprios moradores ficavam 
com receio de atender a porta à 
noite”, pontua Gabriele.

A recepção do público, se-
gundo a jovem, foi tranquila 

na maioria dos casos. Alguns 
moradores ficam desconfiados, 
pois acreditam que a pesquisa 
tomaria muito tempo. Quando 
viam que levava menos de cin-
co minutos, ficavam surpresos. 
“Um fato curioso é que encon-
trei algumas pessoas que não 
faziam a menor ideia do que 
era o Censo, pra que servia, mas 
que só me perguntavam depois 
de responder ao questionário.” 
Houve também reclamações 
sobre atendimentos nos fins de 
semana por parte dos morado-
res, mas cabia a ela explicar que 
aquele momento era o que mais 
encontrava pessoas em casa.

PREPARO E SALÁRIO
Após ser selecionada, Ga-

briele passou por um longo 
treinamento. Foram quatro dias 
seguidos de aulas, das 8h às 
17h, com troca de informações 
de como fazer a coleta, de como 
atender as pessoas, as recusas, a 
usar o aparelho de coleta forneci-
do pelo IBGE. Ao final do treina-
mento, uma prova foi realizada. 
Os mais bem colocados pode-
riam escolher quais setores da 
cidade iriam trabalhar. “Eu esco-
lhi um setor perto da minha casa, 
pra facilitar meu deslocamento. 
Cada setor tem uma pessoa res-
ponsável, que vai ser teu super-
visor ou supervisora. O trabalho 
é relativamente simples, exige 
mais fisicamente por conta do 
deslocamento”, diz Gabriele. Ela 

ainda destaca que levou dois me-
ses para concluir seu setor e que 
durante esse período recebeu 
apenas uma ajuda de R$ 50,00 
para alimentação e transporte. 
“Não sei se outros recenseadores 
receberam mais, ou se recebe-
ram mais de uma vez, meu caso 
foi esse. Terminei meu setor bem 
insatisfeita com a falta de infor-
mações e suporte do IBGE.”

Os salários dos recenseado-
res estão entre R$ 1,7 mil e R$ 
2,1 mil, porém, esse valor varia 
de acordo com o número de en-
trevistas realizadas. Em caso da 
não visita e preenchimento dos 
dados, o dinheiro não é pago. 
Gabriele tinha cerca de 300 resi-
dências e encerrou seu trabalho 
faltando sete, pois eram pesso-
as que não conseguiu encontrar 
em nenhum momento de visita. 
Quando foi receber seu pagamen-
to, teve uma surpresa. “A moça do 
IBGE disse que eu ia receber um 
mais ou menos em 5 dias, mas 
demorou mais que isso. Mandei 
mensagem perguntando sobre, 
querendo saber quanto e quando 
iria receber. Ela respondeu que 
no primeiro momento eu iria re-
ceber só metade do pagamento, 
por faltarem aquelas sete casas, 
que algum outro recenseador ou 
minha supervisora iriam tentar 
fazer as entrevistas e quando con-
seguissem eu iria receber a outra 
metade. Demorei dois meses pra 
fazer meu setor  e recebi metade 

do pagamento, R$ 1.035,00. Não 
tenho previsão de quando vou re-
ceber o resto”, afirma.

A jovem diz ter noção da 
importância do Censo, visto que 
a partir de perguntas sobre sa-
neamento básico, renda familiar, 
acesso à internet e número popu-
lacional, políticas públicas pode-
rão ser criadas visando à melho-
ria do dia a dia de todos. Porém, 
ela faz duras críticas à organiza-
ção por não incluir na pesquisa 
perguntas como qual a orientação 
sexual da população. “Por exem-
plo, uma das perguntas é sobre 
o gênero da pessoa, as únicas 
opções são masculino e femini-
no. No treinamento, fomos infor-
mados que no caso de pessoas 
trans deveríamos pegar o nome 
e gênero biológico da pessoa, isso 
é absurdo de muitas maneiras, re-
voltante”, diz Gabriele.

Em 24 de junho de 2022, 

antes de o Censo começar a ser 
aplicado no país, o desembar-
gador José Amilcar Machado, 
presidente do Tribunal Regional 
Federal da 1ª Região (TRF-1), 
suspendeu a decisão que obri-
gava o IBGE a incluir perguntas 
de orientação sexual e de iden-
tidade de gênero. Para a ex-
-recenseadora, isso é uma forma 
de excluir essas populações de 
políticas públicas. “O Censo pre-
cisa avançar muito na coleta de 
dados, são informações muito 
importantes, os dados coletados 
pelo IBGE são usados pra melho-
rar para a população, mas está 
deixando muita gente de fora.”

A reportagem enviou ques-
tionamentos ao IBGE de Bento 
Gonçalves em busca de informa-
ções sobre o Censo na cidade, 
porém, até a publicação desta 
edição, as respostas não haviam 
sido encaminhadas.
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Lucas Marques
A partir desta sexta-feira, 

25/11, será obrigatório o uso de 
máscaras em aeroportos brasilei-
ros e dentro de aviões. O retorno do 
uso de proteção contra a COVID-19 
foi decidido pela Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária (Anvisa) na 
terça-feira, 22/11, após reuniões 
com técnicos da saúde.

A obrigatoriedade do uso de 
máscara nestes ambientes esteve 
em vigor entre 2020 e 17 agosto de 
2022. Quando decidiu abolir a exi-
gência em votação unânime, os di-
retores justificaram que o cenário 
da pandemia permitiu que o uso 
compulsório fosse convertido em 
uma medida de proteção individu-
al recomendada, mas não imposta 
aos viajantes.

“Contudo, diante dos dados 
epidemiológicos atuais, que indi-
cam aumento no número de casos 
de Covid-19 na população brasilei-
ra, a Diretoria Colegiada entendeu 
ser necessária a retomada da obri-
gatoriedade do uso de máscaras 
de proteção facial em aeroportos e 
aeronaves, de modo a conter a dis-
seminação da doença na população 
que utiliza esses ambientes seja 

para trabalho ou para locomoção”, 
diz a nota oficial.

A nova resolução aprovada 
pela Anvisa dispõe que é obriga-
tório o uso de máscaras faciais no 
interior dos terminais aeroportuá-
rios, meios de transporte e outros 
estabelecimentos localizados na 
área aeroportuária.

Destaca-se que a norma pro-
íbe a utilização de:

Máscaras de acrílico ou de 
plástico; Máscaras dotadas de vál-
vulas de expiração, incluindo as 
N95 e PFF2; Lenços, bandanas de 
pano ou qualquer outro material 
que não seja caracterizado como 
máscara de proteção de uso profis-
sional ou de uso não profissional; 
Protetor facial (face shield) isola-
damente; Máscaras de proteção 
de uso não profissional confeccio-
nadas com apenas uma camada ou 
que não observem os requisitos 
mínimos previstos na ABNT PR 
1002 – Guia de requisitos básicos 
para métodos de ensaio, fabricação 
e uso.

A obrigação do uso de más-
caras será dispensada no caso 
de pessoas com transtorno do 
espectro autista, com deficiência 
intelectual, com deficiências sen-
soriais ou com quaisquer outras 
deficiências que as impeçam de 
fazer o uso adequado de máscara 
de proteção facial, bem como no 
caso de crianças com menos de 
três anos de idade.

Saúde
Uso de máscara volta a ser 
obrigatório em aeroportos 
brasileiros e durante voos
A nova resolução é 
aprovada pela Agência 
Nacional de Vigilância 
Sanitária, a Anvisa

Política

A guerra fria entre Alexandre de Moraes e o PL
O partido do 
presidente Jair 
Bolsonaro entrou com 
uma petição para que 
os votos de alguns 
tipos de urnas sejam 
invalidados pelo TSE,

Lucas Marques
O resultado das eleições pre-

sidenciais foi dado em 30 de ou-
tubro, porém, até este dia 25 de 
novembro, os ânimos não se acal-
maram. Nesta semana, o PL, par-
tido do presidente Jair Bolsonaro, 
que não se reelegeu, e o presiden-
te do Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE), ministro Alexandre de Mo-
raes, entraram em uma guerra fria, 
onde acusações de fraudes nas ur-
nas eletrônicas ganharam espaço.

Na terça-feira, 21/11, a Coliga-
ção Pelo Bem do Brasil encaminhou 
ao TSE um relatório no qual alega 
haver “desconformidades irrepará-
veis no funcionamento das urnas”. 
Em uma coletiva de imprensa, o 
presidente do partido, Valdemar 
Costa Neto, detalhou as “incon-
sistências” encontradas em urnas 
fabricadas antes de 2020. O docu-
mento em questão é assinado pelo 
advogado Marcelo Bessa. O partido 
encaminhou uma Representação 
Eleitoral para Verificação Extraor-
dinária à Corte, que está sob rela-
toria da ministra Cármen Lúcia. A 

representação alega suposta falha 
nos chamados “logs de urna” — re-
gistros com dados dos equipamen-
tos — em cinco dos seis modelos de 
urnas usados na votação. O pedido 
do partido é invalidar os votos, mas 
somente no segundo turno.

“O que se busca evidenciar 
com este resultado empírico extra-
ído das urnas eletrônicas do mo-
delo UE2020 (repita-se, distribuí-
das uniformemente pelo país pela 
própria Justiça eleitoral), a partir 
de elementos de auditoria válida 
e que atestam a autenticidade do 
resultado eleitoral com a certeza 
necessária – na concepção do pró-
prio Tribunal Superior Eleitoral – é 
que os votos válidos e auditáveis do 
Segundo Turno do pleito eleitoral 
de 2022 atestam resultado diferen-
te daquele que anunciado por esse 
Tribunal Superior Eleitoral no dia 
30/10/2022, conferindo posição 
preferencial de 51,05% da popula-
ção ao Presidente Jair Bolsonaro”, 
diz o documento.

Segundo o PL, somente a 
urna modelo UE2020 das urnas 
confeririam um voto “auditável”. 
Neste cenário, os votos dariam vi-
tória ao presidente Jair Bolsonaro 
(PL), derrotado nas eleições. Ao 
todo, 192 mil urnas do modelo 
recente foram usadas no segundo 
turno em um total de 472 mil. “O 
resultado que objetivamente se 
apresenta atesta, neste espectro 
de certeza eleitoral impositivo ao 
pleito, 26.189.721 votos ao pre-
sidente Jair Messias Bolsonaro e 
25.111.550 votos ao candidato 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT), re-

sultando em 51,05% dos votos 
válidos para Bolsonaro, e 48,95% 
para Lula”, alega o PL.

Logo em seguida a coletiva 
de imprensa e protocolamento do 
documento, Moraes respondeu. 
“As urnas eletrônicas apontadas 
na petição inicial foram utilizadas 
tanto no primeiro turno, quanto 
no segundo turno das eleições de 
2022. Assim, sob pena de indefe-
rimento da inicial, deve a autora 
aditar a petição inicial para que o 
pedido abranja ambos os turnos 
das eleições, no prazo de 24 horas”, 
decidira o ministro.

Na quarta-feira, 23/11, 24 ho-
ras depois, o PL soltou a réplica. 
O partido decidiu manter sua po-
sição e dar andamento na petição 
de anulação dos votos das urnas 
anteriores ao modelo de 2020. 
Sobre o aditamento dos votos do 
primeiro turno, Neto pontuou que 
“o PL não se opõe à verificação no 
primeiro turno, mas seria mais 
fácil começar pelo segundo turno 
[...] a decisão do partido foi de se 
limitar ao segundo turno para fa-
cilitar a defesa dos implicados no 
segundo turno, que é de apenas 
um candidato.”

Como era de se esperar, o pre-
sidente do TSE não ficou quieto e se 
manifestou. Segundo ele, o partido 
não fez o aditamento de supostas 
irregularidades no primeiro turno 
e não apresentou quaisquer indí-
cios que justifiquem uma apuração 
extraordinária. O ministro afirmou, 
que todos os modelos de urnas são 
identificáveis por mecanismo físi-
cos e eletrônicos, além de chamar 

os argumentos de “fraudulentos”.
“A total má-fé da requerente 

em seu esdrúxulo e ilícito pedido, 
ostensivamente atentatório ao Es-
tado Democrático de Direito e re-
alizado de maneira inconsequente 
com a finalidade de incentivar mo-
vimentos criminosos e antidemo-
cráticos que, inclusive, com graves 
ameaças e violência vem obstruin-
do diversas rodovias e vias públicas 
em todo o Brasil, ficou comprovada, 
tanto pela negativa em aditar-se a 
petição inicial, quanto pela total au-
sência de quaisquer indícios de ir-
regularidades e a existência de uma 
narrativa totalmente fraudulenta 
dos fatos”, disse Moraes.

Na mesma decisão, ele conde-
nou a Coligação Pelo Bem do Brasil 
por litigância de má-fé e aplicou 
multa de R$ 22,9 milhões. Tam-
bém foi determinada a suspensão 
de repasses do Fundo Partidário 
para a coligação até o pagamento 
da multa. Por fim, o ministro deter-
minou o envio da decisão para cor-
regedoria da Justiça Eleitoral para 
que a conduta do presidente do 
PL, Valdemar de Costa Neto, seja 
avaliada. O objetivo é investigar 
a responsabilidade pela suposta 
“finalidade de tumultuar o regime 
democrático brasileiro”.

Após o despacho de Moraes, 
o PL informou que já acionou a 
assessoria jurídica para analisar 
a decisão do TSE. “O PL reitera 
que apenas seguiu o que prevê 
o Artigo 51 da Lei Eleitoral que 
obriga as Legendas a realizar 
uma fiscalização do processo 
eleitoral”, diz a nota.

Premiação
Carrinho Agas 2022 presta homenagem
a 43 empresas e personalidades de destaque

Agraciados foram 
eleitos pelos 250 
maiores supermercados 
do Estado; cerimônia 
de entrega ocorrerá dia 
28 de novembro, no 
Grêmio Náutico União

Após processo seletivo que 
contou com a participação das 
250 maiores empresas supermer-
cadistas do Estado, a Associação 
Gaúcha de Supermercados (Agas) 
entregará o tradicional prêmio 
Carrinho Agas 2022 a 43 empresas 
e personalidades escolhidas como 
aquelas que mais se destacaram 
em suas atividades ao longo deste 
ano. A apuração dos ganhadores 
levou em conta critérios como sha-
re de mercado, capacidade de ino-
vação, cumprimento de prazos de 
entrega e relacionamento com os 
varejistas, e avaliou desde peque-
nas empresas regionais a multina-
cionais de diferentes segmentos. A 
solenidade de entrega dos prêmios 
aos melhores fornecedores do ano 
ocorrerá na próxima segunda-fei-
ra, 28/11, às 19 horas, em evento 
que reunirá cerca de 900 convida-
dos no Grêmio Náutico União (Rua 
João Obino, 300), em Porto Alegre.

Criado em 1984 e realizado 
anualmente, o Carrinho Agas che-
gará à sua 39ª edição neste ano. 
Entre as empresas que serão dis-
tinguidas, a maioria mais uma vez 
é gaúcha – 67,5% são oriundas 
do RS, percentual semelhante ao 

do ano passado. O presidente da 
Associação, Antônio Cesa Longo, 
destaca que a busca do setor por 
parcerias mais sólidas junto aos 
fornecedores possibilita que pe-
quenas empresas atualmente con-
corram em pé de igualdade com 
grandes grupos de fornecedores. 
“Em 2022, os supermercados bus-
caram acima de tudo oportunizar 
melhores condições de custo-be-
nefício aos clientes, que estiveram 
com seu poder de compra reduzi-
do. Isto abriu portas para que em-
presas locais oferecessem novos 
produtos e um relacionamento 
mais próximo com o varejista, que 
precisa de agilidade e autonomia 
na tomada de decisões”, reflete. 
Segundo Longo, o mercado con-
corrido faz com que o supermerca-
dista faça mudanças mais frequen-
temente nos pontos de venda. “As 
lojas são cada vez mais organismos 
vivos, que precisam desta malea-
bilidade do gestor para criar fatos 
novos para o consumidor diaria-

mente”, explica o dirigente. 
Entre os agraciados de 2022, 

destacam-se a Nestlé, maior vence-
dora da história do Carrinho, neste 
ano escolhida o Melhor fornece-
dor de Cafés e Matinais, chegando 
a 37 troféus, e a Marquespan, de 
Gravataí, única estreante entre os 
agraciados, que é vencedora na 
disputada categoria de Melhor for-
necedor de Pães e Salgados Conge-
lados. Três empresas estão rece-
bendo o prêmio pela segunda vez 
em sua história: a Jasmine, Melhor 
fornecedor de Produtos Naturais; a 
Docile, que após três anos volta a 
faturar o prêmio de Melhor forne-
cedor de Balas e Doces; e a Dipam 
Gaúcha, Distribuidora do Ano, que 
após um hiato de 27 anos e volta a 
receber o Carrinho Agas nesta edi-
ção. Além da Nestlé, a lista dos três 
maiores vencedores de todos os 
tempos é formada ainda pela Coca-
-Cola (34 prêmios) e pela gaúcha 
Girando Sol (29 prêmios) – ambas 
também vencedoras em 2022.

Larry Silva

Agraciados com o Troféu 
Carrinho Agas 2022

Reconhecimento Agas: Oscar 
Rodrigues, Grupo Líder/PA
Empresário do Ano: Celso Rigo, 
Pirahy Alimentos
Personalidade Pública do 
Ano: Lauro Quadros, jornalista/
radialista
Medalha Marcello Zaffari: Ade-
mar Capellari, Centershop/RS
Gerente de Vendas do Ano: 
Clóvis Gusso, Tramontina



SERRANOSSA | Sexta-feira, 25 de novembro de 2022 7



SERRANOSSA | Sexta-feira, 25 de novembro de 20228
Divirta-se com o Jogo 
dos 7 Erros na página 14

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 34

PAA
VERTEBRAL

DINOSSAURO
CALTNTE
ESPODRES
GCUPONS

COVAINIA
VMAMONAS

VESPADNT
RUETEMOR

ANTONELLIO
SALINOAMAN

DATUARBO
OPTARMCM

ARBORIZADO

Grande
réptil já
extinto

Pó branco
usado na
caiação

Conso-
antes de

"tina"

"P.S. Eu
(?) Amo",

filme

Emílio
Santiago,

cantor
brasileiro

Na rasa 
é sepul-
tado o

indigente

Cédulas
para

sorteio

Cientista
que

observa
o céu

Inteli-
gência

Artificial
(abrev.)

Inseto se-
melhante 
ao marim-

bondo

Telefone,
na lin-

guagem
internauta

O "eu"
oblíquo

As quatro
primeiras

letras

Que
contém
cloreto

de sódio

Listagem
(de nomes)

Cordão usado para
detonar explosivos

Enfeites
da peteca

Substi-
tuto do

dirigente
estadual

Coluna (?):
sustenta
a cabeça 

Acusação contra o
cônjuge que sai de casa

Planta usada 
em xampus (pl.)
Poço cuja água 
jorra da terra

Estragados
(os ovos)

Competição
esportiva

Tênue

(?) Assas-
sinas, gru-
po musical

Rua, em
francês

Giovanna
(?), atriz

Escolher;
preferir 
Cheio de
árvores

1.900, em
romanos
Letra do 

Zorro (HQ)

Encenar 
(no Teatro)

O dia
decisivo

Medo;
receio

Perceber;
observar 

Prefixo
de "indi-
ferente"

Escola 
do Exército
"Ouro", em
"aurívoro"

Sílaba de
"bolor"

Malvada;
perversa

3/rue. 4/cova. 5/aloés — optar. 6/salino.

Egresso da UCS Bento relata sua 
experiência profissional no Google
Formado na UCS 
Bento, Tomás Nora 
falou a acadêmicos 
sobre seu trabalho na 
empresa

Quem ainda não percebeu, já é 
possível singrar por mares nunca antes 
navegados pelo Google Maps. Na Amé-
rica Latina, o responsável pelo projeto 
que captou imagens de Fernando de 
Noronha e do Atol das Rocas, dando 
início ao projeto ainda em 2014, foi um 
engenheiro eletricista formado pela 
UCS Bento. Tomás Czamanski Nora, 
atualmente gerente de programa do 
Google, falou um pouco sobre esse e 
outros trabalhos de sua jornada profis-
sional onde tudo teve início, o campus 
de Bento Gonçalves da UCS, na última 
quinta-feira, 24/11. “A UCS teve um pa-
pel fundamental na minha formação. 
Eu não consigo me enxergar fazendo 
o que eu faço hoje se eu não tivesse a 
UCS na minha história”, disse.

E, literalmente, ela esteve junto 
até mesmo antes da oferta do curso. 
“Fui um desbravador junto com a UCS 
por ter acreditado na ideia de criar 
essa graduação”, comentou. Nora es-
tudou e se formou na UCS Bento, onde 
o curso foi oferecido pela primeira vez 
na instituição. Ele se classificou em 
primeiro lugar no primeiro vestibular 
para Engenharia Elétrica, sendo tam-
bém o primeiro aluno a se formar – ele 
concluiu o curso antes de seus cole-
gas por realizar parte da formação na 
Pittsburg State University, em Kansas 
(EUA), por meio de um intercâmbio 
disponibilizado pela universidade. Seu 
primeiro emprego também está liga-
do à UCS. A startup em que começou 
a trabalhar, a partir de uma bolsa de 
iniciação profissional, pertencia a um 
de seus professores. “Eu aprendia na 
universidade e tinha dois engenheiros 
brilhantes para me ensinar e me corri-

gir no emprego”, lembrou.
Nora desenvolveu sua carreira 

passando por diversas empresas, en-
tre elas a Intral. Ali, desenvolveu o pri-
meiro drive pra LED no país. “Era uma 
época que se achava que o LED jamais 
iluminaria casas, e o gerente de enge-
nharia da empresa era meu professor 
na UCS também e comprou a ideia”. A 
guinada internacional em sua carrei-
ra teve início quando decidiu que era 
o momento de fazer uma pós na Uni-
versidade de Berkeley, na Califórnia 
(EUA). Ele começou a trabalhar no la-
boratório, desenvolvendo projetos em 
hardware, até chegar ao setor de enge-
nharia de pesquisa e desenvolvimento.

Daí para o Google foi meio cami-
nho. Um recrutador da empresa se 
deparou com o currículo de Nora num 
portal, convidando-o para uma entre-
vista. “Comecei lá em 2012, retornei 
ao país depois para atuar no Google 
Brasil, em São Paulo, onde fiquei 
por cinco anos, e depois voltei para 
Mountain View”, disse, referindo-se 
à cidade do Vale do Silício onde está 
sediado o maior buscador da internet 
do mundo.

Nos 10 anos de Google, Nora es-
teve envolvido principalmente com 
o Google Street View, atuando em 
diferentes setores do projeto – hoje, 
ele ocupa áreas mais estratégicas na 
empresa. Um dos trabalhos mais in-
teressantes conduzido por ele foi o 
mapeamento subaquático dos ocea-
nos na América Latina. “Foi um dos 
mais legais em que participei, dá para 
‘mergulhar’ com os golfinhos”. Mas por 
que realizar um trabalho assim? “Uma 
das missões do Google é organizar a 
informação e torná-la acessível a todos 
as pessoas do mundo. E parte dessas 
informações estão em áreas remotas, 
que não são acessíveis a todos. É parte 
da missão central do Google disponibi-
lizar essas imagens”.

Atuando na região onde ocorrem 
algumas das principais inovações do 
mundo, Nora aponta a energia solar e 

os carros elétricos como as tecnologias 
que estarão mais presentes nos próxi-
mos anos. Já a badalação em torno do 
metaverso ele vê com ressalvas. “Eu 
acredito que o Street View foi o pre-
cursor do metaverso, porque é uma 
maneira de estar num lugar sem estar 
lá. Eu não sei se usar óculos de realida-
de virtual vai pegar, e a pandemia mos-
trou que nós queremos contato físico, 
estar com as pessoas. Então, nesse sen-
tido, acho que não é o canal”.

Estabelecer conexões reais tam-
bém são fundamentais para avançar 
na carreira. Para quem tem o sonho de 
chegar longe, Nora tem conselhos bem 
simples. “É preciso sonhar grande, eu 
tinha a vontade de ser grande. Graças 
às coisas que foram acontecendo na 
universidade, e por isso eu acho im-
portante a universidade estar por trás, 
elas foram provando que dá para che-
gar lá. Então, é preciso sonhar alto, ter 
interesse e vontade de crescer”.
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Rápidas
Por volta das 15h de quar-

ta-feira, 23/11, uma joalheria 
localizada na rua Dr. Antunes, 
no centro de Bento Gonçalves, 
foi assaltada. Segundo informa-
ções, um homem entrou no es-
tabelecimento e levou diversos 
produtos da loja e um objeto 
de um pedestre que passava 
pela rua. No estacionamento 
para motos, no outro lado da 
rua, um comparsa aguardava 
o criminoso para a fuga. Eles 
acabaram fugindo de moto na 
contra mão da rua, ingressando 
à direita na Barão do Rio Bran-
co. Uma equipe da Polícia Civil 
esteve no local e deve analisar 
imagens de câmeras de moni-
toramento das proximidades 
para identificar os autores.

O ciclista Herivelto Paiva, 
de 55 anos, morreu durante a 
etapa final do Campeonato 
Gaúcho de Mountain Bike Ma-
ratona (XCM), realizada no últi-
mo domingo, 20/11, em Nova 
Petrópolis.

Conforme informações da 
Federação Gaúcha de Ciclismo 
(FGC) e a Threerace Sports, 
organizadoras do evento, o 
ciclista, que era natural de 
Sapiranga, teve um mal súbi-
to por volta do km 5, logo no 
início da prova. Inicialmente, 
ele foi socorrido por um grupo 
de atletas que também parti-
cipavam da competição e em 
seguida atendido por uma das 
equipes de resgate do evento 
e levado para o Hospital de 
Nova Petrópolis, mas infeliz-
mente veio a óbito.

Herivelto foi um dos atle-
tas precursores do Mountain 
Bike no Rio Grande do Sul, es-
porte que praticava e incenti-
vava desde 1995.

Na noite de quarta-feira, 
23/11, a Brigada Militar (BM) 
prendeu um homem de 27 
anos, no bairro Juventude, em 
Bento Gonçalves. Ele era pro-
curado pela Justiça gaúcha. 
Os policiais em patrulhamento  
rotineiro quando visualizaram o 
homem. Era de conhecimento 
prévio que o indivíduo estava 
foragido do sistema prisional, 
realizando, assim, a abordagem 
e prisão. O mandado de prisão 
expedido 2ª Vara de Execução 
Criminal Regional - Caxias do 
Sul/RS era de recaptura do ape-
nado. O rapaz foi preso e enca-
minhado à Delegacia de Polícia 
de Pronto Atendimento (DDPA), 
onde foi registrada a ocorrência 
policial e ele entregue ao siste-
ma prisional novamente.

Na segunda, 21/11, a BM, 
através de uma Guarnição da 
ROCAM, prendeu um homem 
de 25 anos, no bairro Ouro Ver-
de, em Bento Gonçalves, pelo 
crime de tráfico de drogas. Ele 
estava dentro de um veículo e 
quando viu a chegada da guar-
nição, jogou para fora do carro 
uma sacola e fugiu do local. 
Após rápida perseguição, os 
policiais detiveram o homem. 
Na sacola apreendida havia 
oito porções de maconha, fra-
cionadas e prontas para venda, 
telefone celular e dinheiro. A 
prisão foi registrada na DPPA e 
o rapaz foi entregue ao Presídio 
Estadual de Bento Gonçalves.

Divulgação
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Mais de 50 itens 
a preço único.

A CLÍNICA DA FAMÍLIA BRASILEIRA

Rua Marechal Deodoro, 31
Centro - Bento Gonçalves
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autitecmultimarcas@hotmail.com
Rua Florianópolis,  155 

Botafogo | Bento Gonçalves 

54 3701 0111 | 99633 1533
Av. São Roque, 1491
Bento Gonçalves, RS

CARBONERA
Mercado

Rua Marques de Souza, 492 | Bairro 
São Francisco | Bento Gonçalves 

(54) 3055 2200 | 3055 4400

      pontualimoveis.bg
www.imoveispontual.com.br

Realizar o seu desejo de morar
bem é o nosso maior compromisso!

Matriz: (54) 3453 6516
Rua Caxias do Sul, 527, Glória

Filial 1: (54) 3453 1713
Rua Marcos Valduga, 232 ,

Santa Helena
Filial 2: (54) 3453 6161

Rua Carlos Cembranel, 28,Rua Carlos Cembranel, 28,
Santa Marta

54 3449 4444 
contato@pinusplac.com.br

VENDE-SE terrenos no bairro Barracão, com toda 
infraestrutura necessária. Terrenos para pavilhões e 
outros. Matrículas individuais. Financiamento direto, 
entrada e saldo em até 40 parcelas pelo INCC-M ou preço 
à vista com desconto especial. Contato (54) 3449 4444, 
(54) 99981 3000, (54) 9997-23122, (54) 99236 7635.
VENDE-SEVENDE-SE terrenos no bairro Barracão, Condomínio 
Residencial Villaggio Toscana, ótima localização, 
condomínio fechado, com toda infraestrutura, em um belo 
local, seguro, calmo, com uma paisagem linda. Com 
matrícula. Você pode financiar direto conosco com uma 
entrada e até 50 meses para pagar. Valor a partir de R$ 
135.000, preço à vista com desconto especial. Contato 
(54) 99981 3000 ou 98404 5302.(54) 99981 3000 ou 98404 5302.
VENDO  apartamento, no edifício Resedá, bairro Maria 
Goretti, com 1 dormitório, sala/cozinha, área de serviço, 
banheiro, boxe de garagem, área total 55,674m², área 
privativa 41,872m²,  prédio de esquina. Valor R$ 160.000, 
preço especial à vista. Contato (54) 99981 3000. 
VENDO terrenos prontos para construir no Loteamento 
Encosta do Sol. Financiamento com entrada e até 70 
vezes para pagar, corrido pelo INCC-M. Últimas unidades. 
Contato (54) 99981 3000 ou 98404 5302.

2 dormitórios
com 54m² a 71m²
Rebaixe em gesso
Piso Porcelanato
Sacada aberta
ou fechada
ChurrasqueiraChurrasqueira
Box de garagem
Opção de personalizar e 
agregar esperas de água 
quente e split

APROVEITE
AS CONDIÇÕES 

DA BLACK COM 
ENTRADA 100% 
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DESCONTO
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA
A ASSEMBLEIA-GERAL ORDINÁRIA

AA ASSOCIAÇÃO BENTO e REGIÃO CONVENTION & VISITORS BUREAU 
por intermédio de sua Diretoria Executiva, devidamente representada por sua 
PRESIDENTE, Sra. CARINE BOLZAN SALIN PEREIRA, no uso de suas 
atribuições do Estatuto Social, inteligência dos artigos 29º, 30º inciso II, 
parágrafos primeiro, segundo e terceiro inciso I, 34º inciso I, letra “C”, 35º inciso 
III, 39º incisos II, IV , V, VIII e XXV, CONVOCA TODOS(AS) OS(AS) 
ASSOCIADOS(AS) que estejam em dia com suas obrigações legais para a 
ASSEMBLEIA-GERAASSEMBLEIA-GERAL ORDINÁRIA, que acontecerá no dia 13 de dezembro 
de 2022, presencialmente*, no HOTEL VINOCAP, localizado na rua Barão do 
Rio Branco, nº 245, Centro, Bento Gonçalves, RS, CEP 95.700-120. A primeira 
chamada será às 17h30min e em segunda e última chamada às 18h, na mesma 
data e local, a assembleia convocada na presença mínima do primeiro número 
inteiro subsequente à metade do quadro social e, se até a hora marcada não houver 
número legal mínimo de associados, será instaurada 30 (trinta) minutos depois, 
emem segunda convocação, com qualquer número de Associados(as) quites 
presentes, deliberando pela maioria simples dos(as) Associados(as) presentes na 
Assembleia Ordinária, especialmente, convocada para o fim de ORDEM DO 
DIA:
1. APRESENTAR AS AÇÕES REALIZADAS DURANTE O EXERCÍCIO DO 
ANO DE 2022 E  A SITUAÇÃO ECONÔMICO-FINANCEIRA (RELATÓRIO 
ANUAL);
2. EXAMINAR, DISCUTIR E VOTAR A PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA E O 
PROGRAMA DE TRABALHO PARA O EXERCÍCIO DO ANO DE 2023.

Bento Gonçalves, RS, 18 de novembro de 2022.
CARINE BOLZAN SALIN PEREIRA

Presidente
       * Confirme a presença: no e-mail “administrativo@bentoconvention.com.br”; ou telefone/ * Confirme a presença: no e-mail “administrativo@bentoconvention.com.br”; ou telefone/ 

WhatsApp  (54) 99178-3120.  

Av. Presidente Costa e Silva, 315, sala 25 - Bairro: Planalto - CEP: 95703260 - Fone: 
(54)3022-9837 -Balcão Virtual 054-99661-8181 - Email: frbentgonc1vciv@tjrs.jus.br

EXECUÇÃO DE TÍTULO EXTRAJUDICIAL Nº 5002190-10.2019.8.21.0005/RS
EXEQUENTE: CONDOMINIO DO EDIFICIO RESIDENCIAL DONATELLO
EXECUTADO: ANDERSON PEREIRA CUNHA Local: Bento Gonçalves Data: 24/10/2022 

EDITAL Nº 10027574881

Edital de Citação 
Prazo do Edital:30 (TRINPrazo do Edital:30 (TRINTA) dias 
Objeto: Citação 

JuízoJuízo da 1ª Vara Cível da Comarca de Bento Gonçalves. CITAÇÃO do(a) requerido(a) 
ANDERSON PEREIRA CUNHA, CPF:02979170054, para pagar o débito de R$ 1.096,61, 
devidamente atualizado até 11/11/2019, acrescido de custas, se houver, no PRAZO de TRÊS 
(3)dias, contados do término do prazo do presente edital, que fluirá da data da sua publicação 
única ou, havendo mais de uma, da primeira. Não efetuado tempestivamente o pagamento 
voluntário, terá início o PRAZO de QUINZE(15) dias para que, independentemente de 
penhora ou nova intimação, sejam oferecidos EMBARGOS, bem como será expedido 
mandadomandado de penhora e avaliação se houver requerimento, seguindo-se os atos de 
expropriação. Vossa Senhoria poderá, no mesmo prazo para oferecer embargos, 
reconhecendo o débito e pagando 30% do valor, pedir o parcelamento do restante em até 
6(seis) vezes, acrescido de correção monetário e juros de 1% (um por cento) ao mês (art.916). 
Em caso de revelia será nomeado curador especial. Bento Gonçalves, 24 de Outubro de 2022. 
SERVIDOR(A): APOEMA NUNES.JUIZ(A): CARLOS KOESTER. 

Resumo de Contratos:
Contrato nº 121/2022 – Tomada de Preço nº 031/2022. Contratação de empresa 
especializada para execução de muro de Gabião na Rota Turística “Pelos 
Caminhos do Pão e do Vinho” no Município de Santa Tereza/RS. CONCRESUL 
ENGENHARIA LTDA. Valor total: R$ 172,383,73.
ContratoContrato nº 122/2022 – Tomada de Preço nº 032/2022 – contratação de empresa 
para execução de sarjetas trapezoidal na Linha Bento Gonçalves no município 
de Santa Tereza- RS. AL MASTER VIAS CONSTRUÇÕES LTDA. Valor 
Total: 60.084,55.
ContratoContrato nº 123/2022 – Dispensa de Licitação nº 048/2022 contratação de 
empresa para realização de reforma no Módulo da Brigada Militar no Município 
de Santa Tereza/RS. AL MASTER VIAS CONSTRUÇÕES LTDA. Valor total: 
R$ 28.568,68.
Contrato nº 124/2022 – Dispensa de Licitação nº 049/2022 – Aquisição de 
material para decoração natalina do Município. ATACADO JOÃO A. CONTINI 
LTDA. Valor total: R$ 6.458,20.
ContratoContrato nº 125/2022 – Dispensa de Licitação nº 049/2022 – Aquisição de 
material para decoração natalina do Município. DIGITRON MATERIAIS E 
EQUIPAMENTOS ELÉTRICOS LTDA. Valor total: R$ 7.825,00.
Contrato nº 126/2022 – Chamamento Público – Credenciamento nº 005/2022 – 
para serviços de topografia no Município de Santa Tereza / RS. GPS 
TOPOGRAFIA E MAPEAMENTO LTDA. Valor total: R$165,00/hora.
Resumo de Ata de Registro de Preço:
AtaAta de Registro de Preço nº 019/2022: Edital de Pregão nº 051/2022: registro de 
preços para futura e eventual aquisição de impressoras, fragmentadora, 
toners/tinta/refil para impressoras das Secretarias do Município de Santa 
Tereza-RS. PPL COMÉRCIO DE INFORMÁTICA EIRELI. Valor total: R$ 
10.123,00. LUIZ CESAR THOMAS ME. Valor total: R$ 12.370,00. HELPFIX 
ATACADO DE PAPELARIA LTDA ME. Valor total: R$ 8.927,75. TB 
SUPRIMENTOS PARA INFORMÁTICA LTDA ME. Valor total: R$ 
11.785,00.11.785,00. TAIUR SCHUMACHER. Valor total: R$ 8.567,00. J MARTINS 
COMÉRCIO DE SUPRIMENTOS DE INFORMÁTICA LTDA. Valor total: R$ 
9.342,50. RS MIDIA SUPRIMENTOS DE INFORMATICA LTDA. Valor total: 
R$ 13.333,00. CENTERMIX EQUIPAMENTOS DE INFORMATICA LTDA. 
Valor total: R$ 8.718,00.
Ata de Registro de Preço nº 020/2022: Edital de Pregão nº 053/2022: registro de 
preços para a prestação de serviços de recapagem de pneus de veículos e 
máquinas do Município de Santa Tereza-RS. GUERRA PNEUS LTDA. Valor 
total: R$ 31.810,00. GRANDO PNEUS LTDA. Valor total: R$ 39.020,00. 
RENOVADORA DE PNEUS LUFT LTDA. Valor total: R$ 25.200,00. 
GARBIN E BERGAMO LTDA EPP. Valor total: R$ 55.620,00. RICARDO 
GIEBMEIER LTDA. Valor total: R$ 23.250,00. 
AtaAta de Registro de Preço nº 021/2022: Edital de Pregão nº 054/2022: registro de 
Preços para futura e eventual aquisição de dentes para retroescavadeiras do 
Município de Santa Tereza/RS. VLK STRAZZABOSCO TRATORPEÇAS. 
Valor total: R$ 36.154,54.
Resumo de Termos Aditivos:
TTermo Aditivo nº 003/2022 – Referente ao Contrato de Prestação de Serviços nº 
073/2021 –- GENTE SEGURADORA S/A.  Fica acrescido o Item 46, no valor 
de R$ 580,00 a contar de 03/11/2022.
Termo Aditivo nº 001/2022 – Referente ao Contrato nº 129/2021 – ACM 
ASSESSORIA E CONSULTORIA EM GEOLOGIA E MEIO AMBIENTE 
LTDA. Fica acrescido o valor de 7,17%, perfazendo o valor total de R$ 771,62 
mensais. Prazo de mais 12 (doze) meses a contar de 05/11/2022.
TTermo Aditivo nº 001/2022 – Referente ao Contrato administrativo por tempo 
determinado n° 009/2022 – MARIA ELISABETE MANARA. Fica prorrogado 
o prazo do contrato em mais 06 (seis) meses a contar de 18/11/2022.
Termo Aditivo nº 001/2022 – Referente ao Contrato administrativo por tempo 
determinado n° 011/2022 – MICHEL BATISTA BETTINELLI. Fica prorrogado 
o prazo do contrato em mais 06 (seis) meses a contar de 18/11/2022.

Santa Tereza, 25 de novembro de 2022. 
GISELE CAUMOGISELE CAUMO
Prefeita Municipal

EDITAL DE PROCESSO SELETIVO Nº 010/2022 – Visando à contratação 
temporária de 01 (um) operador de máquinas. Período de inscrição 28/11/2022 
a 02/12/2022.
EDITAL DE PROCESSO SELETIVO Nº 011/2022 – Visando à contratação 
temporária de 01 (um) fonoaudiólogo (a). Período de inscrição 28/11/2022 a 
02/12/2022.

Santa Tereza/RS, 25 de novembro de 2022. 

Gisele CaumoGisele Caumo
Prefeita Municipal

TOMADA DE PREÇOS 021/2022 
OO Município de Monte Belo do Sul torna público que realizará “TOMADA DE 
PREÇO”, menor preço por item. Objeto: Execução de 12 (doze) Microaçudes, 
com dimensão aproximada de 1.600m³ cada um, através de convênio com o 
Estado do Rio Grande do Sul. A data da realização do certame será dia 13 de 
dezembro de 2022, às 9h  (horário de Brasília). Edital e Anexos estão disponíveis 
no site https://www.montebelodosul.rs.gov.br/. Informações adicionais, pelo 
telefone (54) 3457 2051. 

Monte Belo do Sul, 25 de novembro de 2022. Monte Belo do Sul, 25 de novembro de 2022. 
Adenir José Dalle
Prefeito Municipal

PREGÃO ELETRÔNICO 023/2022 - 
REGISTRO DE PREÇOS

OO Município de Monte Belo do Sul torna público 
que realizará PREGÃO ELETRÔNICO – 
REGISTRO DE PREÇOS, tipo: menor preço por 
item. Objeto: Aquisição de óleo hidráulico, 
destinado à manutenção dos veículos e máquinas das 
Secretarias Municipais De Monte Belo Do Sul – 
Conforme Termo de Referência (Anexo I). As datas 
relativasrelativas à sessão de disputa são as seguintes: - 
Recebimento das Propostas: a partir das 8h do dia 
28/11/2022, até as 13h do dia 08/12/2022. - Abertura 
das Propostas: a partir das 13h01min do dia 
08/12/2022  - Início da sessão de disputa de Preços: 
às 13h30min do dia 08/12/2022 Referência de 
tempo: Horário de Brasília (DF) Local: 
http://wwhttp://www.pregaoonlinebanrisul.com.br/ Edital e 
seus anexos encontram-se disponíveis no site: 
https://www.montebelodosul.rs.gov.br/ . 
Informações adicionais pelo telefone: (54) 3457 
2051. 
PREGÃO ELETRÔNICO 024/2022 
O Município de Monte Belo do Sul torna público 
que realizará PREGÃO ELETRÔNICO, tipo: menor 
preço por item. Objeto: As datas relativas à sessão de 
disputa são as seguintes: Aquisição de veículo para 
Secretaria Municipal da Assistência Social do 
Município de Monte Belo do Sul/RS, por intermédio 
da Emenda Parlamentar 202281000306. - 
RecebimentoRecebimento das Propostas: a partir das 9h do dia 
28/11/2022, até as 9h do dia 09/12/2022 - Abertura 
das Propostas: a partir das 9h01min do dia 
09/12/2022. - Início da sessão de disputa de Preços: 
às 10h do dia 09/12/2022. Referência de tempo: 
Horário de Brasília (DF) Local: 
http://www.pregaoonlinebanrisul.com.br/ Edital e 
seusseus anexos encontram-se disponíveis no site: 
h t t p s : / / w w w. m o n t e b e l o d o s u l . r s . g o v. b r / . 
Informações adicionais pelo telefone: (54) 3457 
2051. 

Monte Belo do Sul, 25 de novembro 2022.
Adenir José Dallé

EDITAL DE PROCESSO SELETIVO 
SIMPLIFICADO Nº 006/2022

OO Município de Monte Belo do Sul torna público, que 
nos dias 28, 29 e 30 de novembro de 2022 e 01 e 02 
de dezembro de 2022, das 8h às 11h, e das 13h30 às 
16h, na sede da Prefeitura Municipal, a Comissão irá 
receber os currículos para contratação dos seguintes 
cargos temporários: Atendente de Creche (30h); 
Auxiliar de Serviços de Obras (40h); 
Merendeira/ServenteMerendeira/Servente (40h); Monitor de Educação 
Básica (30h); Professor de Biologia (20h); Professor 
de Educação Infantil (40h); Professor de História 
(20h); Professor de Língua Estrangeira Moderna 
(20h); Professor de Matemática (20h); Professor de 
Português (20h) e Professor de Séries Iniciais (20h). 
Edital e anexos disponíveis no mural da Prefeitura e 
nono portal:  
https://www.montebelodosul.rs.gov.br/concurso/cat/
13. 

Monte Belo do Sul, 25 de novembro de 2022. 
Adenir José Dallé
Prefeito Municipal

Alteração 01/2022 – Pregão Eletrônico nº: 022/2022

OO Município de Monte Belo do Sul torna público que 
realizará “PREGÃO ELETRÔNICO”, tipo: menor 
preço por item. Objeto: Aquisição de Retroescavadeira 
para o Município de Monte Belo do Sul - RS, com 
Recursos do Convênio de nº 921743/2021 celebrado 
com o Ministério da Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento – MAPA, Plataforma Mais Brasil, 
obje-tivandoobje-tivando a execução de ações relativas ao MAPA 
apoio ao desenvolvimento do Setor Agropecuário – 
Conforme Termo de Referência (Anexo I). As datas 
relativas à sessão de disputa passam a ser as seguintes: - 
Abertura das Propostas: a partir das 9h01min do dia 
08/12/2022 - Início da sessão de disputa de Preços: às 
10h do dia 08/12/2022. Alteração 01/2022 na íntegra 
encontra-seencontra-se disponível nos sites: 
https://www.montebelodosul.rs.gov.br e 
http://www.pregaoonlinebanrisul.com.br/. Informações 
adicionais pelo telefone: (54) 3457 2051. 

Monte Belo do Sul, 23 de novembro de 2022. 
Adenir José Dallé
Prefeito Municipal
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Graduação tem formado prooissionais e capacitado o 
mercado desde 2018

A pandemia da covid-19 trouxe uma série de 
aprendizados nos mais diversos segmentos da so-
ciedade, evidenciando, também, a importância de 
certas prooissões. Uma que ganhou popularidade 
durante a crise sanitária foi a de oisioterapeuta. 
Seja por conta da natureza da doença, causadora 
de doenças respiratórias, seja pelos longos perío-
dos acamados em hospitais que faziam com que 
muitos pacientes necessitassem readquirir a ca-
pacidade pulmonar e os movimentos do corpo com 
o auxílio de um prooissional da área. 
Desde 2018, a UCS Bento vem capacitando esse 
mercado com o curso Superior em Fisioterapia. A 
graduação tem como objetos de estudo as funções 
e disfunções do movimento humano e os aspectos 
oilosóoicos e metodológicos da matéria. O proois-
sional que sai da UCS é capaz de avaliar, prevenir e 
tratar alterações cinético-funcionais de órgãos e 
sissistemas do corpo humano. Além disso, utiliza 
técnicas de prevenção e reabilitação – exercícios 
terapêuticos, massoterapia, termofotoeletrotera-
pia (calor, frio e aparelhos especiais), bem como 
métodos de educação e planejamento em saúde – 
atuando na promoção, prevenção, recuperação e 
reabilitação da saúde do indivíduo e da comunidade.

A formação completa do curso exige dedicação de 
cinco anos e, segundo a coordenadora da gradu-
ação, professora Claudia Bruscatto, é uma área 
com grande potencial de crescimento. “A oisiotera-
pia é uma prooissão com muitas áreas de trabalho 
(clínica, hospitais, escolas, academias, empresas, 
hotéis/spa, consultório), e a região muitas vezes 
carece deste prooissional. Além disso, a prefeitura 
de Bento Gonçalves está montando um hospital 
que demandará necessidades de novas con-
tratações deste prooissional”, diz. 
Neste ano, o curso recebeu nota 4, de um total de 5, 
do Ministério da Educação (MEC). Para Claudia, 
um dos destaques da formação é sua associação 
entre prática e teoria. “Assim o acadêmico sai mais 
preparado para o mercado de trabalho”, pontua. 
Isso ocorre de diversas formas, como visitas técni-
cas e estágios junto à prefeitura de Bento (UBS, As-
sociação dos Deoicientes Físicos, Laboratório da 
Dor), ao Hospital Tacchini e a clínicas e empresas. 
As vivências acadêmicas também são vastas. Elas 
envolvem aula inaugural, Semana Acadêmica e 
cursos de extensão. E oferecem muito mais para 
quem opta pela UCS Bento. Os diferenciais incluem 
possibilidades de intercâmbio, bolsas de pesqui-
sa/monitorias, 200 horas de cursos de extensão da 
UCS sem custo adicional, aulas práticas desde o 

primeiro semestre em disciplinas básicas como 
Anatomia e a partir do 5° semestre com pacientes, 
entre outras.

Um grande encontro para se informar, se divertir e curtir 
diferentes atrações ocorre neste sábado, no campus da 
UCS Bento, a partir das 13h30min. O ambiente já eleito 
pela população como um dos espaços de lazer preferidos 
aos oinais de semana terá ainda mais motivos para ser 
visitado com a realização do UCS Comunidade. A entrada 
é franca
PPor lá, muitas iniciativas acadêmicas serão aproximadas 
da comunidade, que também terá à disposição ações de 
cidadania, jogos, brincadeiras e atividades para pets. Um 
dos destaques da programação será o UCS Talk Proois-
sões, direcionado ao conhecimento dos cursos oferecidos 
pela universidade e que terá, também, visitas guiadas 
pelo campus. 
Professores de diversos cursos, alguns deles sediados em 
Caxias do Sul, participarão do encontro. Os cursos de 
Ciências Biológicas, Odontologia, Nutrição e Comércio In-
ternacional preparam exposição de materiais e dis-
tribuição de material informativo. Já as graduações de 
Pedagogia e Educação Física realizarão jogos educativos 

e minitorneio de basquete em trios, além de desaoios de 
arremessos com premiação, respectivamente. 
NasNas áreas de Contábeis e Administração, além de cursos 
tecnólogos, haverá a divulgação do trabalho do Obser-
vatório Social do Brasil, focado no auxílio à melhoria da 
gestão pública. O curso de Arquitetura e Urbanismo exi-
birá trabalhos de alunos e fotos de interação com a comu-
nidade, e as Engenharias mostrarão os beneoícios da ener-
gia solar e como ela pode ser aproveitada.
A unidade móvel do curso de Medicina Veterinária 
também estará no campus, com os prooissionais orientando 
e informando os donos de pets sobre cuidados e outros 
aspectos. Quem estiver visitando o UCS Comunidade 
também poderá medir a pressão arterial, um dos serviços 
oferecidos pelo curso Técnico em Enfermagem, que 
também distribuirá material informativo. O curso de 
TécnicoTécnico em Segurança do Trabalho mostrará, na prática, 
situações como transporte e movimentação de vítimas, 
além de reanimação cardiorrespiratória. Quem quiser 
aprender sobre plantas medicinais ou preparar géis 
conta com ooicinas oferecidas pela turma de Farmácia. 
O curso de Direito também estará presente, apresentan-
do informações do Serviço de Assistência Jurídica Gratuita, 
o SAJU, que oportuniza atendimento especializado na 
área para famílias carentes. Ainda, o curso de Psicologia 

apresentará diversas interações com o público. As crianças terão ooicinas 
lúdicas, enquanto quem estiver interessado em adentrar na vida acadêmi-
ca pode fazer testes de orientação prooissional. Os serviços incluem, 
também, testes de autoconhecimento e presença do grupo de estudos Chá, 
Bolacha e Freud. O UCS Comunidade é realizado pela Pró-reitoria de Gradu-
ação, vinculada à Vice-reitoria da Universidade de Caxias do Sul. 
No caso de chuva, o evento será cancelado.

Alunos do ensino fundamental das escolas 
Alfredo Aveline, Professor Ulysses Leonel 
de Gasperi e São Roque participaram, no 
último dia 19, da 4ª Mostra Cientíoica do 
Carvi. O encontro reuniu estudantes dos 
sexto, sétimo, oitavo e nono anos para eles 
desenvolverem estratégias teóricas e práti-
cascas para a aplicação de método cientíoico 
em uma pesquisa. “A mostra visa a fomentar 
a aplicação do método cientíoico na edu-
cação básica por meio da aplicação de um 
projeto interdisciplinar a ser desenvolvido 

nas escolas, o qual capacita professores 
e envolve estudantes em um projeto 
cientíoico”, explica professora da UCS 
Justina Inês Fronza Brigoni, organizado-
ra da mostra ao lado da também profes-
sora da instituição Roselice Parmegiani.
A mostra ocorre durante o ano letivo, 
com capacitação dos professores, desen-
volvimento dos trabalhos nas escolas e 
apresentação dos trabalhos para os pro-
fessores avaliadores. Além de promover 
a interação entre os alunos da educação 
básica com o ambiente acadêmico, o 
evento propicia aos alunos o envolvi-
mento em práticas de coleta de dados e 
aos professores a aplicação do método 
cientíoico no ensino.

Sábado é dia de UCS
Comunidade na UCS Bento

Mostra Científica reúne 
estudantes da educação 
básica na UCS Bento 

Curso de Fisioterapia da UCS Bento oportuniza vivências 
teóricas e práticas
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3/clã — ice — sir. 4/sede. 5/bispo. 6/pelica. 10/desordenar.

Cinema
A novidade nos cinemas 

desta semana é a nova anima-
ção da Disney: “Mundo Estra-
nho” (102 minutos).

A trama conta a história da 
família Clade, que tem as suas 
particularidades e que não é 
muito igual às outras. 

Eles são uma turma de ex-
ploradores que desbravam no-
vas terras e estão em uma mis-
são para explorar um mundo 
estranho e não conhecido. 

Porém, as diferenças entre 
os membros da família podem 
pôr sua nova missão em risco.

Programação completa do cine-
ma disponível em:
www.serranossa.com.br

Expediente
Circulação: semanal, às sextas-
feiras
Endereço: rua 13 de Maio, 
877/602 (L’América Shopping), 
bairro São Bento, Bento 
Gonçalves
Contato: (54) 3454 1015  
Tiragem: 10.000 exemplares 

Direção: Diogo Zanetti 
Repórter: Lucas Marques
Criação: Júlia Milani 

Revisão: Jose Maia Alves
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26/11 - Sábado - 20h - The Moças – na Via del Vino
27/11 - Domingo - 15h - FESTIVAL VIA DEL VINO
27/11 - Domingo - 16h - Peça Teatral - na Via del Vino
27/11 - Domingo - 17h - P1Oito - na Via del Vino
27/11 - Domingo - 17h30 - Show de Mágicas - na Via del Vino
27/11 - Domingo - 18h30 - Samba 1A+ - na Via del Vino
27/11 - Domingo - 19h30 - Christmas Rock - na Via del Vino

Programação Natal Bento

Agência BrasilAgência Brasil

Divulgação Disney
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Previsão do tempo

26/11
13º
27º

Sol o dia todo sem nuvens no 
céu. Noite de tempo aberto 

ainda sem nuvens.

25/11
9º
28º

Fonte: Climatempo (https://www.climatempo.com.br)

27/11
16º
28º

Sol com muitas nuvens. Pancadas 
de chuva à tarde e à noite.

Sol com algumas nuvens. Chove 
rápido durante o dia e à noite.

Crime
Joalheria na área central de Bento 
Gonçalves é assalta à luz do dia
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Xô, mosquito!

Iniciada a implantação de armadilhas 
para monitoramento do aedes aegypti
Nova tecnologia 
integra programa-
piloto do Governo do 
Estado

Uma nova estratégia de 
detecção e monitoramento de 
mosquitos Aedes aegypti, cau-
sador de dengue e outras do-
enças, está sendo aplicada em 
Bento Gonçalves. A Secretaria 
da Saúde, através da Vigilância 
Ambiental, iniciou, nesta quar-
ta-feira, 22/11, a colocação das 
armadilhas para mapeamento 
das áreas de maior risco.

As ovitrampas (armadilhas 

para ovos) são armadilhas que 
monitoram a presença do inse-
to, com uso de levedo de cerveja 
para atrair a fêmea do mosqui-
to. Bento está entre os 23 mu-
nicípios selecionados pela Se-
cretaria Estadual da Saúde para 
fazerem parte do projeto.

Os profissionais envolvidos 
no processo receberam capa-
citação do Centro Estadual de 
Vigilância em Saúde (Cevs), com 
teoria e prática, ministrado por 
especialistas do Ministério da 
Saúde e da Fundação Oswaldo 
Cruz (Fiocruz).

As armadilhas serão insta-
ladas em 100 pontos, e substitu-

ídas para análise toda semana. 
A secretária de Saúde, Tatiane 
Misturini Fiorio, faz um apelo à 
população. “A ação será agrega-
da ao trabalho já realizado por 
nossas equipes e permitirá que 
possamos traçar estratégias 
pontuais nos pontos de maior 
risco. Também pedimos que a 
população auxilie verificando o 
pátio, não deixando água para-
da. Assim, deixaremos as doen-
ças causadas pelo mosquito fora 
da nossa cidade”, disse.

Neste ano, foram registra-
dos 110 focos na cidade, seis 
casos de dengue, 1 de Zika Vírus 
e 1 caso de Chikungunya.

Bento em Vindima

Banrisul abre concurso público com 
824 vagas para escriturário

O Banrisul publicou edital 
para o preenchimento de 824 
vagas para o Rio Grande do Sul e 
Santa Catarina, direcionadas ao 
provimento do cargo de escri-
turário. Para concorrer, o candi-
dato deve ter concluído o nível 
médio. O salário inicial é de R$ 
2.664,93, durante três meses, e 
de R$ 2.963,01 após o período de 
experiência.

Entre os benefícios estão 
cesta-alimentação e auxílio-
-refeição, plano de saúde médi-

co e odontológico, previdência 
complementar, auxílio-creche e 
participação nos lucros e resul-
tados. A jornada de trabalho é de 
30 horas semanais.

As provas exigirão conheci-
mentos básicos e específicos em 
matemática, língua portuguesa, 
conhecimentos bancários, ma-
temática financeira, atualidades 
do mercado financeiro, informá-
tica, vendas e negociação, ética e 
diversidade.

As inscrições poderão ser fei-

tas no site www.cesgranrio.org.br, 
no período de 18 de novembro a 7 
de dezembro, mediante pagamen-
to da taxa no valor de R$ 45,00.

As provas serão aplicadas 
no dia 22 de janeiro de 2023 em 
Porto Alegre, Caxias do Sul, Novo 
Hamburgo, Passo Fundo, Pelotas, 
Santa Cruz do Sul, Santa Maria e 
Santo Ângelo.

• Mais informações podem 
ser consultadas no edital publica-
do no site https://www.cesgran-
rio.org.br

Inicia o cadastro para figurantes do 
Desfile o Mundo do Vinho 2023

A época da Vindima em Ben-
to Gonçalves é um dos momentos 
mais aguardados pelos morado-
res, principalmente, por causa do 
tradicional desfile “O Mundo do 
Vinho”. Se em 2022 a atração foi 
um sucesso, a prefeitura da cida-
de promete repetir a dose na edi-
ção de 2023.

Pensando nisso, já está ocor-
rendo a contratação de figurantes 

para os desfiles performáticos 
que ocorrerão nos dias 19, 22, 
26 e 29 de janeiro. Segundo a 
prefeitura, todos os participantes 
terão ensaios orientativos com a 
organização do evento.

“Já estamos preparando a 
programação para o próximo ano 
considerando a avaliação da últi-
ma edição do evento. Por isso, já 
trabalhamos com novidades para 

o Bento em Vindima do próximo 
ano. O desfile o Mundo do Vinho 
irá ocorrer e precisa da nossa 
população para formar as alas 
que contam a história do vinho”, 
destaca o secretário de Turismo, 
Rodrigo Ferri Parisotto.

Informações de como se ins-
crever podem ser encontradas no 
site www.serranossa.com.br ou 
pelo telefone (54) 99153-2300.


